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Et vous, la musique,  

vous l’entendez comment ? 
 

w
w
w
.a
ss
o
ci
at

io
n
-a
n
ic
.f
r 

N°52 



Un seul compte, tout MED-EL
Vous souhaitez commander sur la boutique en ligne, utiliser 
l’application AudioKey 2 ou encore accéder à l’application de 
réhabilitation musicale MELUDIA ? Rien de plus simple.
Il vous suf� t de créer un compte myMED-EL !

Mais attention, il est nécessaire de bien suivre les étapes :

1. Rendez-vous sur my.medel.com.
2. Faites dé� ler la page et cliquez sur «Je suis utilisateur»,   
 «S’inscrire maintenant».
3. Renseignez TOUS les champs, acceptez les conditions   
 générales et cliquez sur «Suivant».
4. Vous arrivez sur une seconde page : renseignez également  
 tous les champs. Si ceux-ci ne sont pas correctement   
   renseignés, votre accès ne sera pas validé et vous n’aurez  
 pas accès aux services myMED-EL.
5. Vous devrez attendre environ 48 heures a� n que votre   
 compte soit activé, et pouvoir ensuite accéder à tous vos  
 services.

Où trouver le numéro de série de mon 
implant ou processeur ?
En général, le numéro de série de l’implant ou de l’audio 
processeur est identi� é sous le sigle «SN».

Le numéro de série de votre implant est indiqué sur votre 
carte de porteur d’implant.

L’emplacement du numéro de série de votre audio processeur 
diffère en fonction du modèle :

- SONNET et SONNET 2 : ouvrez le boîtier d’alimentation. Le  
 numéro est gravé sur l’unité de contrôle.

- RONDO 3 et RONDO 2 : ôtez le couvercle. Le numéro est   
 gravé  à la surface de l’unité de contrôle.

A votre écoute
Une question ? Besoin 

d’aide ou d’un dépannage ?

Notre service après-vente de Sophia Antipolis est ouvert du 
lundi au vendredi de 9h00 à 13h00 et de 14h00 à 17h00. 
Nous sommes joignable au 04 83 88 06 00 ou par email à 
savfrance@medel.com

Retrouvez également Monah au Care Center de Paris (7 rue 
Abel, 12ème arrondissement) au 01 40 21 83 68. Le Care Center 
est ouvert du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30 et de 13h30 à 
17h00. Les jours d’ouverture pouvant varier, nous recomman-
dons de nous contacter par téléphone ou email (of� ce.paris@
fr.medel.com) avant de nous rendre visite !

Bien utiliser ses appareils

Nous vous rappelons que des vidéos de bon usage pour 
chaque audio processeur et ses accessoires sont disponibles 
avec sous-titrages en français. N’hésitez pas à les visionner !

SONNET 2 : https://tinyurl.com/3ntttvfb

RONDO 3 : https://tinyurl.com/8nfvzrtv 

AUDIOLINK : https://tinyurl.com/3kjpxh8u

AUDIOKEY 2 : https://tinyurl.com/yc4pfrru

AUDIOSTREAM : https://tinyurl.com/yckun5kn

N’oubliez pas d’activer les sous-titres !
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Quand on contacte un service ORL pour des 

problèmes de surdité, et 

que la pose d’un implant 

cochléaire est envisagée, 

en général, l’objectif 

principal est de restaurer la 

compréhension de la 

parole. Pouvoir échanger 

avec les siens, garder son 

activité professionnelle et 

maintenir le lien social 

sont les motivations 

profondes. C’est pourquoi la rééducation post-

implantation se concentre sur la parole. Mais 

assez vite, l’implanté se préoccupe d’autres 

éléments de son environnement sonore tels que 

la musique. 

Et vous, la musique, vous l’entendez comment ? 

Les réponses données par les implantés couvrent 

tout le spectre, depuis un brouhaha pénible 

jusqu’à des perceptions très agréables. Nous 

avons essayé de faire le point lors de 

l’Assemblée Générale d’avril. Mme Bergheaud-

Agard, orthophoniste, y a fait un exposé 

passionnant et détaillé sur la perception 

musicale par les implantés, ses succès et ses 

difficultés, sans oublier les prescriptions pour 

une rééducation ‘orientée musique’. Puis Mme 

Carol Mundinger, musicienne, implantée, nous 

a fait part de son expérience, de l’arrivée de sa 

surdité à la vie avec un implant qui lui a permis 

de poursuivre dans son métier et sa passion. Un 

bel exemple de persévérance et un beau succès 

pour l’implantation cochléaire. Une version 

abrégée de leurs exposés peut être trouvée dans 

ce bulletin et des versions plus exhaustives sur 

notre site internet. Peut-être que cet ensemble 

pourra convaincre des implantés déçus par leur 

perception de la musique d’aller plus loin et 

d’essayer de progresser… Notre association 

s’inscrit dans cette démarche. 

 

Jean-Pierre Gauyacq, Président de l’ANIC 

  

 

Vie de l’Association :  

   -Le Conseil d’Administration : p. 4 
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Entretien du processeur de son implant cochléaire 

Il est conseillé d’entretenir le tour d’oreille de votre implant pour en garantir une bonne 

efficacité et une plus longue durée de fonctionnement. Certes cela prend du temps, mais l’enjeu 

en vaut la peine. Nous faisons le choix de vous en rappeler quelques règles qui, bien que 

soulignées par les services hospitaliers, sont parfois remisées, voire oubliées. 

Rappelons que l’implant est composé de deux parties, l’une interne, inaccessible sauf au 

chirurgien, l’autre externe qui ressemble à un appareil classique sauf un élément supplémentaire 

qui se colle par aimantation sur la partie interne, l’antenne. Ce sont ces éléments extérieurs qu’il 

faut entretenir, tous les jours !  

Le mettre à sécher  
Vous utilisez en principe votre appareil durant la journée, la nuit vous le retirez. Il faut alors le 

mettre à sécher. En effet il est au contact de votre peau et même si vous pensez ne pas transpirer, 

des microgouttelettes de sueur sont présentes. Et puis l’atmosphère de votre maison, de la 

cuisine, de la salle de bain est parfois chargée de vapeur. Enfin à l’extérieur il peut y avoir du  
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brouillard, des nuages, de la pluie. Donc nous baignons dans une atmosphère humide même si 

n’en avons pas l’impression. C’est pourquoi il est indispensable de mettre son appareil tous les 

soirs dans un déshumidificateur.  

Il y a deux types de déshumidificateur, ceux qui fonctionnent avec une cartouche destinée à 

absorber la vapeur d’eau et ceux qui fonctionnent par évaporation. Le fabriquant de votre 

appareil vous a fourni une de ces boîtes. Il faut impérativement vous en servir tous les soirs, 

même plus si par hasard vous avez transpiré à grosses gouttes ou pris la pluie. C’est 

indispensable. Les fabricants recommandent (voir numéro précédent) de ne pas y mettre les 

batteries. 

Le nettoyer 
Votre implant est en contact avec votre épiderme. Il s’imprègne, que vous le vouliez ou non, 

des sécrétions qui en émanent et qui sont parfois corrosives comme la transpiration. Une fois 

par semaine il est vivement recommandé de procéder à un petit nettoyage. Pour ce faire, 

équipez-vous de lingettes désinfectantes et d’une petite bombe aérosol munie d’une balayette 

qui se charge de produit non aqueux lorsque vous actionnez le poussoir du flacon. Nous vous 

recommandons de nettoyer les parties en contact avec les batteries ou les piles, notamment les 

parties métalliques qui font passer le courant. Avec une lingette passez doucement celle-ci sur 

l’aimant et sur les parties en contact avec votre peau. 

Changer les protections des microphones 
Votre appareil a en principe deux micros. Ceux-ci, pour éviter qu’ils ne s’encrassent avec la 

poussière, sont protégés par de petits embouts. Ce sont ces éléments qu’il convient de changer 

tous les trois mois. Attention, si vous êtes malhabile ou que votre vue n’est pas parfaite, faites-

vous aider. Si personne de votre entourage n’est en situation de vous donner un coup de main, 

vous pouvez demander à l’IFIC de le faire (sur rendez-vous). En effet les éléments sont parfois 

très petits et difficilement manipulables. La rédaction espère que tous les fabricants 

surmonteront les difficultés à la mise en place de procédés simples et utilisables par tous. 

Trouvez un moyen mnémotechnique pour ne pas oublier comme le changement de saison par 

exemple, ou notez-le sur le calendrier. Pensez à commander ces petits éléments à votre fabricant 

avant tout changement.  

Le cordon 
L’antenne de votre implant est reliée au tour d’oreille par un petit cordon. Celui-ci s’altère avec 

le temps. Il devient plus rigide, le plastique vieillit. Avec le temps, l’ensemble de ces 

détériorations peut vous conduire à être en panne de son. C’est pourquoi lors de la visite 

annuelle au centre d’implantation le médecin l’examine et vous suggère parfois de le changer. 

N’hésitez pas à le faire environ tous les deux ans.  

Ordonnance 
Tous ces petits entretiens ont un coût, notamment pour les pièces de rechange. La sécurité 

sociale vous en rembourse une partie tous les ans sur présentation d’une facture et d’une 

ordonnance médicale que vous pouvez demander au médecin lors de votre visite annuelle. Ne 

l’oubliez pas !  

Philippe Pivion 
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9 conseils pour bien entretenir 
votre processeur
Prendre soin de votre processeur au quotidien est nécessaire pour continuer à l’utiliser au mieux 
et de manière durable. 

Manipulez votre processeur avec soin et ne forcez pas 
sur le connecteur baïonnette. Saisissez toujours les 
câbles par les extrémités (maintenir le câble droit).

Date : Mai 2021 Référence de la documentation française : FR2021-03-IC-GP-206. Les dispositifs Nucleus sont fabriqués par Cochlear Ltd – Australie : Nucleus 5, Nucleus 6, Nucleus 7, Nucleus Kanso.
Ces dispositifs médicaux sont des produits de santé réglementés qui portent, au titre de cette règlementation, le marquage CE. Fiches techniques et notices d’informations disponibles sur simple demande.
Demandez conseil à votre médecin ou professionnel de santé. Lire attentivement les instructions figurant dans le mode d’emploi ou sur l’étiquetage avant toute utilisation. Cochlear France SAS | 135 route de Saint Simon | CS 43574 
| 31100 TOULOUSE – RCS 479 373 151 Toulouse. Consultez votre professionnel de santé pour connaître les traitements possibles en matière de perte auditive. Les résultats peuvent varier et votre professionnel de santé pourra vous 
indiquer les facteurs susceptibles d’affecter ces résultats. Veuillez toujours consulter les instructions d’utilisation. Tous nos produits ne sont pas disponibles dans tous les pays. Veuillez contacter votre représentant Cochlear local pour 
plus d’informations sur les produits. Cochlear, Hear now. And always, Kanso, Nucleus, le logo en forme d’ellipse sont des marques de commerce ou des marques déposées de Cochlear Limited. © Cochlear Limited 2021 D1858238 
V1-JAN21 French (France uniquement). 

N’utilisez pas de couteau ou d’autres outils non fournis par 
Cochlear pour verrouiller ou déverrouiller le cache-piles 
de votre processeur. Si vous possédez un Kanso, utilisez le 
tire-pile pour les retirer.

Tous les soirs, placez le processeur dans le            
déshumidificateur en retirant les piles et les batteries.
Les briques doivent être remplacées tous les deux 
mois. Pour les activer, il est nécessaire de retirer la 
pellicule en aluminium. Si vous possedez un Kanso 2, le 
déshumidificateur est incorporé au chargeur. 

Entretenez les microphones et pensez à changer 
les protections microphones de votre processeur 
régulièrement (environ tous les 3 mois) et lorsque vous 
ressentez une baisse de la qualité du son.

Il est conseillé d’assurer son processeur contre le vol, la 
perte ou les dommages accidentels non couverts par la 
garantie fabricant.

Nettoyez régulièrement l’extérieur du processeur 
avec le chiffon microfibre Cochlear pour empêcher 
l’accumulation d’impuretés. N’utilisez pas de substances 
corrosives.

Ne laissez pas votre processeur dans un sac, un vestiaire 
ou bien dans la voiture ; il pourrait être confondu avec 
une oreillette Bluetooth ou encore un lecteur MP3.    
Pensez à utiliser votre étui de transport. 

Ne mettez pas votre processeur au contact du sable ou 
de l’eau. Pour les activités aquatiques, utilisez votre kit 
Aqua+.

Retirez le processeur dans les manèges ou attractions 
des parcs de loisirs. Lorsque vous pratiquez des activités 
risquant de faire chuter le processeur (ski, VTT, etc…), 
pensez à utiliser les accessoires de port et de maintien, 
comme le bandeau ou les cordons de sécurité par 
exemple. 

Conseil 1 Conseil 6

Conseil 7Conseil 2

Conseil 5

Conseil 4 Conseil 9

Conseil 3 Conseil 8



Assemblée Générale de l’ANIC 

Samedi 18 mars 2023 
 

« Monsieur le président va vous parler. Jean-Pierre tu as la parole » Lucien Groux d’une voix 

d’animateur radiophonique ouvre la séance après que la salle eut bruissé de l’activité militante de tous 

les membres présents, qui pour les tables, qui pour les chaises, qui pour préparer le buffet et toute une 

logistique, tandis que Ginette et Françoise enregistraient les ultimes votes et consignaient les présences. 

 

 

    

 

 

Jean-Pierre Gauyacq, président de l’ANIC, salue l’assemblée, Il commence par présenter les excuses 

de ceux qui, bloqués par des grèves de transports, ne peuvent être parmi nous, notamment l’assureur, 

Mr Lévy et Mme Dumortier de Advanced Bionics.  Puis, il aborde le bilan de sa première année de 

présidence : le fait marquant a été le redémarrage de toutes les activités de l’ANIC. Le café littéraire, 

les sorties culturelles, le banquet annuel ont été réactivés à la grande joie des participants. Il précise que 

toutes ces activités visent à socialiser les implantés et à leur faire utiliser l’implant. « Moins on se sert 

de son implant, moins bien il marche ! » conclut-il sur cet aspect. Il annonce la poursuite de 

l’engagement dans les activités et leur développement dans d’autres voies. Il souligne aussi la bonne 

reprise des permanences et, grâce au CRIC, à leur meilleure fréquentation. Il en profite pour remercier 

chaleureusement l’ensemble des bénévoles qui donnent vie à notre association. Mais il demande à ce 

que tous ceux qui le pourraient, selon leurs moyens, nous rejoignent dans l’engagement à leur niveau 

pour les activités que l’on souhaite étendre. « Nous ne sommes pas assez nombreux ! » 

Il présente alors notre Assemblée comme placée sous le signe de la musique, une question importante 

chez les implantés. Il remercie les membres présents de l’association API, association similaire à la 

nôtre et avec laquelle nous engageons quelques activités communes.  

Puis il passe la parole au trésorier, Daniel Lesauvage, pour le rapport financier. D’emblée, celui-ci  
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annonce la bonne santé en termes d’effectif de l’association avec 17 membres de plus que pour 2021. Il 

fait état des grandes lignes budgétaires que chacun a reçu (nous vous y renvoyons ndlr). Il met en avant 

les dons des fabricants qui nous permettent d’équilibrer le budget. Il présente ensuite le budget 2023 en 

soulignant que le nerf financier de l’association demeure le nombre de ses adhérents et le paiement 

régulier des cotisations.  

 

 

 

Puis, la question étant close, Ginette Chantrel, 

secrétaire, présente le résultat des élections au CA. 

Les candidats, Jean-Pierre Gauyacq, Daniel 

Lesauvage et Jean-François Macé (excusé) sont 

élus à l’unanimité moins deux, une et trois voix. Le 

rapport d’activité et le rapport financier sont 

approuvés à l’unanimité moins deux voix, quant au 

budget prévisionnel, il l’est à l’unanimité moins 

deux voix et une abstention.  

 

 
 

Dans la salle, Jean-Claude Fauré demande combien de membres siègent au conseil d’administration ? 

Le président répond qu’il y a 8 membres avec les candidats élus. A une autre demande, il annonce que 

le prochain bulletin publiera la liste avec les photos des administrateurs. Françoise demande si les 

accessoires comme les micros déportés sont pris en compte par l’assureur. Il lui est répondu par 

l’affirmative. Daniel Lesauvage précise que les téléphones même connectés ne sont pas considérés 

comme des accessoires.  

Jean Pierre Gauyacq accueille le docteur Elisabeth Mamelle, cheffe du service CRIC. Celle-ci fait à 

l’assemblée une communication sur les évolutions dans le service. Elle présente les personnes nouvelles 

et les départs, dont le docteur Poncet-Wallet qui transmet ses salutations à notre réunion. Puis, elle 

annonce une actualisation du livret d’information du service. Elle signale ensuite une extension des 

indications de l’implantation : les patients normoentendants avec une oreille fonctionnelle d’un côté 

mais qui souffrent de l’autre d’une surdité profonde associée à des acouphènes intenses et invalidants 

peuvent se voir proposer une implantation qui améliore la tolérance de leurs acouphènes dans 85% des 

cas. Attention rien n’est systématique, c’est une nouvelle indication proposée par l’HAS après un bilan 

préimplant.  

A ce stade de son propos, elle annonce un raccourcissement des délais entre implantation et 

branchement. Ce délai, actuellement d’environ 10 jours, peut être source d’anxiété chez le patient : Ça 

va marcher ou pas ? Dorénavant, le patient, s’il en est d’accord, pourra avoir une activation au bout de2 

à 7 jours. C’est une possibilité. 
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Enfin, elle précise que lors du bilan annuel, un questionnaire de satisfaction et de connaissances sera 

renseigné par le patient. Les premières réponses ont surpris l’équipe du CRIC, ce qui démontre son 

utilité. « Nous allons donc poursuivre et corriger au besoin », nous dit-elle. A la fin de son propos elle 

est chaleureusement remerciée par l’assemblée reconnaissante pour sa disponibilité, ses compétences et 

son professionnalisme. Merci docteur Mamelle ! 

 

Quelques questions viennent, une concerne le remplacement de la partie interne. Le docteur répond 

qu’il est possible mais seulement en cas de panne ou de grave dysfonctionnement. Une autre personne 

demande que faire en cas de douleurs persistantes sous l’aimant ? Il lui est répondu sur les causes 

éventuelles (finesse de la peau, aimant trop fort) mais que cela mérite une auscultation. Enfin une 

dernière question soulève les causes des acouphènes, il est répondu que, très souvent, ils sont liés à une 

perte auditive (90%). 

Au nom de tous, Jean-Pierre Gauyacq remercie le docteur sous les applaudissements de la salle. 

 

 

 Il passe ensuite la parole pour 

l’exposé central de cette 

assemblée à Madame Marielle 

Bergheaud-Agard, 

orthophoniste du CRIC qui va 

aborder la délicate question des 

rapports entre les implantés 

cochléaires et la musique.  

Presque timide, elle présente 

l’ensemble des données du 

problème. Le lecteur n’aura ici 

qu’une synthèse, il peut se 

rendre utilement sur le site de 

l’ANIC où le propos est à 

disposition dans son intégralité.  

 

Elle souligne tout d’abord que lors du bilan annuel, les patients sont interrogés sur leur rapport à la 

musique avec l’implant. Elle précise que la musique est un langage universel, qu’elle nous accompagne 

tout au long de notre vie, qu’elle est omniprésente dans notre société et les lieux que nous fréquentons. 

C’est un point sensible dans la réhabilitation auditive des patients implantés qui expriment souvent 

déception et amertume. Un état des lieux dressé par le CISIC en 2020 sur 1170 patients implantés met 

en lumière que 29 % ont une écoute très agréable de la musique. A contrario, 71% des patients n’ont 

pas une écoute très agréable de la musique. 
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D’ailleurs avec l’implant, il existe une grande disparité et de nombreux témoignages disent que la 

musique « sonne » différemment. Pourquoi un « son » différent ? 
Mme Bergheaud rappelle que l’implant a d’abord été conçu pour la compréhension de la parole. Ensuite, 

l’implant est composé d’un porte-électrodes contenant de 12 à 22 électrodes. Celles-ci sont chargées 

d’effectuer le travail des plus de 25000 cellules ciliées de l’oreille interne naturelle. Ce porte-électrodes 

est inséré dans la cochlée sur 1,5 à 2 tours max. La cochlée fait 2,5 tours. C’est-à-dire qu’il n’occupe 

pas entièrement la cochlée. 

Or, la cochlée traite les sons selon une tonotopie  (organisation de la perception des sons au niveau de 

la membrane basilaire de la cochlée) : chaque fréquence y est perçue à un endroit précis ; les sons aigus 

à la base, les sons graves au sommet. Chaque électrode est dévolue à une bande de fréquences précise 

correspondant plus ou moins à cette tonotopie cochléaire. La stimulation électrique doit opérer le plus 

localement possible pour conserver une précision fréquentielle optimale et éviter de stimuler les fibres 

nerveuses qui ne correspondent pas à la bande de fréquences choisie. 

 

La salle est très attentive, on n’entend rien d’autre que la conférencière qui poursuit. 

L’oreille humaine perçoit de 20 à 20000 Hz mais l’implant réduit le champ de 200 à 8500 Hz. Il y a 

donc une perte significative. La musique est un signal acoustique complexe qui se déploie sur davantage 

de fréquences et d’intensités que la parole. Elle couvre une étendue plus large en décibels et en 

fréquences que le langage. 

C’est dans le cortex auditif situé dans la partie supérieure du lobe temporal que sont traitées les 

composantes de la musique (notes, rythmes, mélodies). Le lobe frontal et, plus particulièrement le lobe 

frontal inférieur, communique avec le lobe temporal pour identifier, traiter et percevoir les composantes 

les plus complexes de la musique. Les émotions portées par la musique et liées à notre mémoire 

personnelle activent également d’autres aires cérébrales. Et pour peu qu’on lise une partition, qu’on 

l’interprète ou qu’on la danse, d’autres zones du cerveau interviennent. Le traitement de la musique 

active davantage l’hémisphère droit mais il n’y a pas d’aires dédiées à la musique dans le cerveau. Les 

deux hémisphères sont mis à contribution. Le gauche se charge du rythme, le droit de la mélodie et de 

l’harmonie. La musique est traitée à tous les niveaux et selon qu’elle s’accompagne de voix et de 

paroles, qu’elle est connue ou non, jouée ou accompagnée de gestes, elle sollicite plus ou moins de 

structures et régions cérébrales. 

C’est pourquoi l'ensemble de ces facteurs explique les difficultés et les grandes variabilités individuelles 

rencontrées dans l’écoute de la musique par les personnes implantées. 

 

La musique provoque également un flot d'émotions. Milan Kundera, écrivait dans L’immortalité qu’elle 

était « une pompe à gonfler l’âme ». Imaginerait-on les scènes les plus mythiques de grands films sans 

leur musique qui décuple les émotions ? 

A ce stade, Mme Bergheaud, qui fascine l’auditoire, présente ce qu’ont établi les études et recherches  

sur l’implant et la musique. 

 

Un des aspects les mieux préservés avec un implant est l’aspect temporel, on pense au rythme, c’est-à-  
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dire l’arrangement de la durée des notes et des silences dans le temps ; au tempo, c’est-à-dire la vitesse 

d’exécution d’une œuvre et à sa structure rythmique. 

Ces éléments permettent, par exemple, de distinguer une valse d’une marche. 

 

La perception des aspects rythmiques de la musique est comparable entre sujets implantés et entendants. 

En revanche, les patients implantés ont du mal à reconnaître des mélodies familières et à discriminer 

des hauteurs tonales. Toutefois après entraînement, leurs performances s’améliorent significativement. 

Un entraînement quotidien sur une période de quelques semaines permet une progression dans 

l’identification des contours mélodiques avec un maintien des résultats obtenus selon une étude. 

De même, la perception du timbre est compliquée avec l’implant. La reconnaissance du timbre est plus 

aisée entre instruments n’appartenant pas à la même famille (ex. flûte/guitare ou piano/violon). Là 

encore, l'entraînement donne des résultats. Les mots chantés sont plus difficiles à comprendre que les 

mots parlés mais si les paroles sont prononcées posément, avec une bonne diction et si le vocabulaire 

est familier, leur compréhension est possible.  

Les émotions musicales sont partiellement rétablies en raison de tous les éléments évoqués. 

Elle insiste pour dire que l’implant est plus adapté pour écouter de la techno que pour écouter une 

symphonie. Plus la musique est complexe (multiples variations rythmiques, mélodiques, d’intensité et 

instruments en nombre) et moins la satisfaction est présente.  

La mémoire musicale est importante dans l’appréciation de la musique. Les patients implantés 

apprécient davantage les morceaux qu'ils connaissaient avant leur opération, l’appréciation de la 

musique dépendant également de notre familiarité avec elle. Ce qui nous est familier est plus apprécié.  

L’entraînement paie. La mélomanie avant l’implant est un vrai avantage. Pour l’oratrice, une 

rééducation axée sur la musique n’a que des répercussions positives sur la compréhension de la parole 

(voire de la compréhension de la parole dans le bruit).  

 

Toutes ces considérations l’amènent à souligner la nécessité d’un entraînement spécifique pour 

retrouver du plaisir à l'écoute de la musique. Cet entraînement peut être proposé par l’orthophoniste à 

la demande du patient dans le cadre de sa rééducation post-implantation. 

 L’entrainement commence avec des musiques au rythme et au tempo marqués. Il est axé sur la 

réactivation de la mémoire musicale puis la création de nouvelles références musicales. Il porte sur la 

reconnaissance d’un instrument ou d’une famille d’instruments. Il se poursuit par la reconnaissance de 

la mélodie : quelle ambiance émotionnelle s'en dégage ? Il s'achève sur une analyse de la voix chantée 

(voix d’un chanteur, d’une chanteuse, d’un enfant, de plusieurs chanteurs ?) et des paroles (mots ciblés 

de la chanson, phrases, repérage du refrain). 

 

Enfin, il peut être intéressant de prendre des cours de chant pour travailler sur tous les paramètres 

acoustiques de la musique en conditions réelles. Et même si l’on chante faux, ce n’est pas grave !  

Mme Bergheaud met l’accent sur les conditions d’écoute de la musique. Pas de bruit de fond ni de 

distractions, pas de pièces réverbérantes. Elle conseille d’aménager l’espace pour absorber d’éventuels 

échos avec rideaux, tapis, tableaux, étagères... 
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S’agissant des outils, elle recommande de tester la boucle magnétique et d'avoir un bon équipement 

audio (techno DAB +), des enceintes de qualité, un casque tour du cou... Il est aussi conseillé d'utiliser 

les accessoires de connectivité des fabricants d'implants cochléaires et de mettre son processeur sur le 

programme dédié à la musique. 

Les supports visuels (que ce soit les clips vidéo sous-titrés, les paroles écrites des chansons, les partitions 

pour les musiciens, les instruments sous les yeux) sont des aides précieuses.  

Il n’y a pas à ce jour à sa connaissance de marque d’implant significativement plus performante qu’une 

autre pour l’appréciation de la musique. Toutes les marques, d’après ce qu’elle a constaté au cours des 

bilans annuels à Rothschild, comptent des patients qui apprécient la musique et d’autres qui sont déçus.  

Elle conclut, avant de laisser la place à la très agréable prestation musicale de nos amies, en nous invitant 

à varier les plaisirs, à diversifier nos choix musicaux (si possible en commençant par de la musique 

vivante, simple et rythmée) et à ne pas nous décourager trop vite.  

La salle la remercie dans un hommage appuyé.  

Les questions fusent, tournant beaucoup autour de la notion de vibration. L’intervenante répond à 

chacune en soulignant la justesse des propos, oui les vibrations par plancher, par gilet vibrant et autre 

améliorent la perception. Elle conclut en proposant à l’association de faire des séances de 

mélodiethérapie. A réfléchir, mais nous ne sommes pas thérapeutes, seulement des aidants. Alors faites 

une chorale…  

Pour clore notre assemblée générale, la parole est donnée à Carol Mundinger, nouvelle adhérente, 

implantée et... clarinettiste de profession et de passion. Elle présente son témoignage et son expérience. 

Vous retrouverez cette partie dans ce numéro à la page témoignage.  

 

Mme Mundinger est accompagnée d’une pianiste entendante, Mme Anne Renault. Elles s’installent. On 

sent la salle concentrée. Depuis combien de temps certains d’entre nous n’ont-ils pas bénéficié d’un 

concert, même s’il sera très court ? Un moment un peu magique.  
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L’artiste nous explique jouer deux morceaux différents. Tout d’abord une petite pièce de Debussy écrite 

en 1910 pour l'épreuve de déchiffrage du concours de clarinette au Conservatoire de Paris. La clarinette 

et le piano sont très distincts. Et parfois, ils se réunissent.  Ensuite, elles joueront le premier mouvement 

de la sonate de Saint-Saëns qu'il a écrite en 1921. C'est le piano qui commence avec un son de tapis très 

doux, et la clarinette joue une jolie mélodie par-dessus. La partie du milieu est beaucoup plus 

mouvementée avec un dialogue musical très musclé. Le mouvement se termine comme il a commencé, 

avec la même mélodie très douce. 

 

Pour mieux identifier les sons, les artistes jouent l’une après l’autre, puis ensemble. L’émotion est 

palpable. A la fin, une hésitation à applaudir, non par indifférence mais parce que les auditeurs sont 

encore dans la musique. Puis tout le monde remercie et Jean-Pierre Gauyacq demande à Carol et à Anne, 

une petite suite. Elles ne se font pas prier et gracieusement attaquent le deuxième mouvement de la 

sonate de Saint-Saëns. C’est un florilège, une espèce de torsade, de guirlande des sons du piano et de la 

clarinette qui se développe et s’enroule devant le public déjà conquis.  

 

 

 

 

 

Les applaudissements soulignent la grande satisfaction des 

adhérents. Des fleurs sont remises aux artistes émues.  

 

Les stands des fabricants d'implant sont prêts à recevoir les implantés dans le fond de la salle. Ils y 

posent toutes les questions qu'ils souhaitent pour obtenir des renseignements sur leur implant et sur les 

accessoires possibles. Un moment toujours attendu ! 

 

 

L’assemblée générale arrive à sa fin, déjà les 

bénévoles s’affairent autour des tables pour disposer 

les canapés salés et sucrés, les pains-surprises, bientôt 

le premier bouchon va sauter pour laisser couler 

d’excellentes boissons. Une magnifique assemblée 

générale ! 

Philippe Pivion 
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Oticon Medical  

Pour nous contacter :
Le Service Clients est à votre écoute
du lundi au vendredi de 8h30 à 17h 

Téléphone : 04 93 95 38 29
SMS : 07 55 51 24 19
Email : info-ic@oticonmedical.fr
Boutique en ligne : https://www.oticonmedical.com/fr/eshop

Contacter le service clients pour planifier une visio grâce à 
l’application teams ! 

www.oticonmedical.com/fr

Systèmes d’implants cochléaires

Venez découvrir notre page support sur notre site web www.oticonmedical.com

Des vidéos, document explicatifs, guides de dépannage et bien d’autres supports 
sont à votre disposition pour vous assister au mieux ! 

Vous pouvez contacter votre Service Clients pour vos commandes d’accessoires, 
pour toutes questions sur l’utilisation de votre processeur de son et de ses 

accessoires, la vie quotidienne, les examens médicaux, etc… ou encore en cas de 
défaillance, ou pour tout autre service ! 

https://www.oticonmedical.com/fr/eshop
http://www.oticonmedical.com/


 

Visite de l’exposition Edvard Munch,  

Un poème de vie, d’amour et de mort 

 

Edvard Munch est trop souvent réduit à une seule 

image : son tableau Le Cri éclipsant son œuvre. 

Afin de réhabiliter le peintre norvégien, le Musée 

d’Orsay lui consacre une grande rétrospective, en 

rassemblant une centaine de ses chefs-d’œuvre, à 

l’exception du Cri, dont on pourra voir plusieurs 

esquisses. 

L’histoire personnelle d’Edvard Munch (1863-1944) est marquée très tôt par l’expérience de la 

maladie et de la mort. Sa mère meurt de tuberculose lorsqu’il a 5 ans. Puis à 14 ans, Sophie sa sœur 

aînée, succombe à la même maladie et son frère Andreas, est emporté par une pneumonie à l’âge de 

30 ans. Munch vit dans l’angoisse de perdre toute sa famille.  

Une partie de son œuvre exprime ce sentiment, cette crainte. En 1885 il peint L’enfant malade d’une 

puissante intensité émotionnelle. Le public et les critiques de l’époque, n’y virent qu’un infâme 

« barbouillage ». A Paris, il découvre l’avant-garde picturale. Il est immédiatement fasciné par les 

impressionnistes 

Pour tenter de convaincre le public, il rassemble une grande Fresque de la Vie, qu’il décrit comme 

« un poème de vie, d’amour et de mort ». C’est à Berlin, en 1902, qu’il choisit pour sa Fresque de la 

Vie une articulation thématique en quatre étapes, qui confère à son œuvre sa grande cohérence : 

L’Eveil de l’Amour, auquel on peut rattacher son tableau La Puberté (1894) une jeune fille nue 

croisant les bras dans un geste de pudeur, comme livrée sans défense à un avenir inconnu.  

L’Epanouissement et Le Déclin de l’Amour, avec Le Baiser (1897et avec Mélancolie (1894), où 

un homme seul contemple la mer comme le reflet de son âme tourmentée. C’est l’un de ses premiers 

tableaux symbolistes. 

L’Angoisse de Vivre, avec Soirée sur l’Avenue Karl-Johann (1892), qui exprime la solitude au sein 

d’une foule humaine.  

La Mort, avec Près du lit de mort (1895), en lien 

direct avec l’un de ses premiers chefs-d’œuvre, 

L’Enfant malade. On devine Sophie sur son lit de 

mort, veillée par les membres de sa famille.  

La production de Munch se caractérise par un travail 

intensif sur la mémoire. Ainsi réalise-t-il une douzaine 

de versions différentes de sa Frise de la Vie. De 1882 

à 1943 il peint plus de quarante autoportraits pour 

mieux se dévisager et traduire ses tourments. 
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Entre 1894 et 1895, il peint cinq versions de La Madone, son œuvre la plus connue, après Le Cri. Une 

œuvre symboliste, étrange. Son corps offert évoque le désir cohabitant avec la mort (éros et thanatos). 

Il en fera plus de 250 lithos. Ses relations amoureuses l’ont convaincu que la femme prive l’homme 

de sa force intérieure et de sa liberté, comme l’exprime Vampire (1893). 

En Allemagne Munch connaît ses premiers succès. Puis à Paris, à partir de 1890, il se passionne pour 

le théâtre, il réalise les affiches du Peer Gynt de son compatriote Ibsen. 

Depuis près de vingt ans Munch aime à fréquenter les lieux culturels de la bohème, d’abord à 

Christiania puis à Berlin. Sa vie personnelle s’en ressent, devenant de plus en plus tumultueuse. En 

1908 il se rend à Copenhague pour y être interné dans une clinique privée et se sevrer des excès. Il en 

ressort apaisé huit mois plus tard. Le temps de la bohème est révolu. 

 

 

  

Sa célébrité augmente et la fortune lui sourit. Il reçoit de 

nombreuses commandes monumentales, telles son immense 

tableau Le Soleil (1912). La même année il expose à Cologne 

32 toiles, en même temps que Van Gogh, Gauguin et 

Cézanne. 

Nous quittons l’exposition sur La Nuit étoilée (1922) écho à 

celle peinte par Van Gogh (1888).  

  

Jacques Décréau 

 

 

 

 

Visite du Mémorial de la Shoah 

 
Le 15 mars dernier, nous nous sommes 

retrouvés rue Geoffroy l’Asnier à Paris 

pour visiter le Mémorial de la Shoah, le 

plus grand centre d’archives en Europe 

sur l’histoire de la Shoah. 

D’abord on nous présente le Mur des 

Noms, où sont inscrits ceux des 76 000 

Juifs de France, déportés de mars 1942 à 

août 1944 dont il n’y aura que 3974 

rescapés. 
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Quelques étapes : en avril 1943, au cœur de la France occupée, sous l’impulsion d’Isaac Schneersohn, 

est créé à Grenoble le CDJC (Centre de Documentation Juive Contemporaine), véritable ADN du 

Mémorial. Le 30 octobre 1956, le Mémorial du Martyr Juif Inconnu s’ouvre rue Geoffroy l’Asnier. 

Le 27 janvier 2005 : c’est au tour du Mémorial de la Shoah, rénové et agrandi, d’être inauguré par 

Jacques Chirac et Simone Weil. Enfin septembre 2012 : ouverture du Mémorial de la Shoah à Drancy, 

d’où sont partis 63 000 Juifs vers les camps d’extermination. 

 

Sur le parvis se trouve un grand cylindre où 

sont inscrits les noms des 6 camps 

d’extermination en Pologne où sont morts 3 

millions de Juifs. Dans la crypte, se trouve le 

Tombeau du Martyr Juif Inconnu, qui 

accueille depuis 1956 de nombreuses 

cérémonies. Non loin du Tombeau, on peut 

voir la Salle des Fichiers. Le 27 septembre 

1940, les Allemands mettent en place le 

recensement obligatoire de tous les Juifs.  

 

Puis nous entrons dans les salles pédagogiques du Musée Permanent, où sont détaillées les diverses 

lois anti-juives qui seront décrétées par Pétain à partir d’octobre 1940. 

Sont également détaillées les diverses rafles, telle celle du Billet Vert, le 14 mai 1941. Suivent celles 

du 20 août et de décembre 1941, à Paris. Puis la tristement célèbre Rafle du Vel d’Hiv, les 16 et 17 

juillet 1942, organisée par Vichy, où 4 000 policiers ont arrêté 13 000 Juifs étrangers, hommes, 

femmes et enfants, qui resteront une semaine enfermés dans le Vel d’Hiv avant d’être déportés.  

 

Nous terminons notre visite par la 

Salle des Enfants, en mémoire des 

11 400 enfants déportés à Auschwitz, 

et dont très peu sont revenus. Dans 

cette salle, les murs sont tapissés de 

5 000 photos de ces enfants, 

retrouvées par Serge Klarsfeld, avec 

leur nom, leur date de naissance et le 

jour de leur déportation. 
 

 

Le Mémorial de la Shoah est un lieu de recueillement et de commémorations, un espace de rencontre 

et de transmission et aussi un lieu d’études et de recherches. Il est engagé dans un vaste effort 

pédagogique et culturel, dans le but de porter un message universel de respect et de tolérance. 

 

Jacques Décréau 
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Témoignage de Carol Mundinger 

 
Je suis clarinettiste. J’ai commencé ma carrière au sein d’un orchestre, puis je me suis tournée 

vers des formations de chambre, ainsi que dans le théâtre musical. J’ai également toujours eu 

une activité de professeur de clarinette en conservatoire. C’est actuellement le professorat qui 

occupe la plupart de mon activité. Il m’arrive cependant de continuer à donner des concerts. 

D’ailleurs, c’est lors du dernier avant le premier confinement, le 13 mars 2020, que j’ai perdu 

l’audition, d’abord de l’oreille gauche, du fait d’un traumatisme sonore subi sur scène. J’étais 

assise à côté du pianiste pendant une pièce contemporaine où il jouait une cadence de 5 minutes 

le plus fort et le plus étendu possible. Je ne pouvais pas me boucher les oreilles ! Le côté gauche, 

déjà fragilisé et appareillé depuis deux ans, a tout pris. Deux jours après, je n’entendais plus les 

graves correctement et j’avais l’impression d’avoir l’oreille bouchée. J’ai tout de suite consulté 

mon ORL qui a diagnostiqué que j’avais perdu les fréquences graves. Le traitement initial n’a 

rien fait. Pendant le confinement, mon audition fluctuait et les troubles ont gagné l’oreille 

droite, me causant d’énormes frustrations, incompréhensions et questionnements. Après de 

multiples consultations, hospitalisations, tests et traitements, il n’y a pas eu d’amélioration, au 

contraire, une dégradation. Mes médecins ont donc décidé de m’envoyer à l’hôpital Rothschild 

pour envisager d’être implantée. En août 2022, j’ai rencontré l’équipe du CRIC et j’ai été opérée 

le 13 octobre par le Dr. Mamelle. Je dois dire avoir beaucoup réfléchi, en faisant beaucoup de 

recherches avant d’être certaine de poursuivre la voie de l’implant. On part un peu dans 

l’inconnu, surtout pour une musicienne, n’ayant pas de témoignages concrets d’autres 

musiciens. Je ne pouvais pas savoir d’avance comment j’allais entendre ou percevoir la 

musique. Puis une fois que c’est fait, il n’y a pas de marche arrière possible... Mais je ne pouvais 

pas laisser mon audition se dégrader, ni détruire ma vie de professionnelle, ni ma vie tout court. 

Puis la réputation et la compétence de toute l’équipe me rassuraient. 

Après l’opération, quand j’ai eu la connexion une semaine plus tard, la perception des premiers 

sons a été un moment très émouvant. Je les ai ressentis un peu électroniques à effet wah-wah. 

Ce phénomène s’estompe un peu avec les séances d’orthophonie, mais est toujours présent. 

Néanmoins, je peux dire que j’entends le vrai timbre des voix et des instruments. L’écoute n’est 

pas parfaite pour la musique, certes, mais je peux poursuivre l’exercice de mon métier. La 

rééducation est largement aidée par mon travail.  
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Comment je fais pour l’écoute, le jeu, etc. ? Je peux dire que l’écoute avec l’implant est 

nettement meilleure qu’avec l’appareil auditif classique. Avant l’implant, pour jouer et 

enseigner, j’étais obligée de couper ou de mettre en sourdine mes appareils car c’était trop fort, 

trop réverbérant et vibrant. Maintenant avec l’implant, je n’y touche pas. J’ai le modèle Medel 

qui a un programme musique. Je le laisse presque en permanence. 

Qu’est-ce que j’entends ? J’ai le vrai timbre des instruments (contrairement à ce que 

j’entendais avec mes appareils, qui ne me permettaient pas toujours de savoir quel instrument 

jouait). Par contre, parfois dans certains registres, j’ai un son voilé et légèrement trop bas 

(surtout dans les aigus) qui augmente quand je reviens de vacances, si je n’ai pas joué pendant 

un certain temps. Du coup, je me dis que la solution est de limiter les arrêts et de toujours me 

forcer à solliciter l’oreille implantée et le cerveau.  

Après mon trauma et au début de ma baisse d’audition, écouter la musique était une souffrance, 

encore plus que de jouer moi-même. Mon cerveau ne comprenait rien, surtout quand il y avait 

trop de sons en même temps. La musique la plus classique devenait complètement atonale 

puisque je ne percevais pas la bonne hauteur des notes. Comme je n’entendais plus les graves, 

les harmoniques prenaient le dessus et faussaient l’écoute. Des instruments graves, comme le 

violoncelle, me faisaient boucher les oreilles. Trop de sons simultanés était insoutenable.  

J’ai dû réapprendre à écouter la musique en essayant de séparer les voix et de choisir ce qu’il 

fallait percevoir. Cela demande beaucoup de concentration. Par exemple, je ne peux plus 

immédiatement identifier la tonalité d’une pièce. Il me faut plusieurs secondes avant de savoir 

où se trouve le centre tonal. Puis quand on change de pièce, ou si la pièce module, mon cerveau 

met encore un certain temps pour s’orienter dans la nouvelle tonalité. Professionnellement ce 

n’est pas évident et je dois répéter plus qu’avant. Mais plus je m’exerce, plus mon cerveau 

comprend. Il a fallu que j’apprenne mes limites, que je fasse confiance à ma technique et à mes 

instincts et m’armer de patience. Mes collègues savent mon problème et ils ont tous une grande 

vaillance pour m’assurer que ce qui sort de ma clarinette est dans la bonne voie. Je ne peux que 

les remercier du fond du cœur pour être patients et rassurants.  

 

 

 Je ne vis que depuis cinq mois avec l’implant et je 

sais qu’il faut plus de temps avant d’être vraiment à 

l’aise avec la nouvelle audition. Bien sûr, je désirais 

une progression ultra rapide, mais elle est en bonne 

voie et atténue les craintes qu’au fond j’avais. Je vais 

de l’avant et j’y travaille constamment ! Pour 

apprécier la musique, il faut réapprendre à écouter et 

être plus sélectif dans son choix musical, en 

commençant petit avec peu d’instruments. Il faut 

oublier son handicap et se donner la possibilité de 

prendre plaisir à écouter (et/ou jouer) la musique 

pour ne pas la bloquer pour toujours. 

 

Propos recueillis le 31 mars 2023. 

 

ANIC – Juin 2023 - 19 

VIE DE L’ASSOCIATION 



Café littéraire du 18 janvier 2023 
 

Jacques nous parle de Christian Bobin, mort récemment. Il évoque Le Très Bas récit contemplatif 

autour de François d’Assise, Autoportrait au radiateur, sa passion pour les fleurs. La plus que vive, 

son amour pour sa compagne, morte à 44 ans et aussi La folle allure, Geai, et L’enchantement 

simple. 

 

Michèle a lu La dernière Colonie de Philippe Sands. C’est la narration de la déportation de centaines 

de Chagossiens (de l’archipel de Chagos, océan Indien) vers Maurice. Sands nous éclaire sur cette 

sinistre affaire. N'est-ce pas un crime contre l'humanité ? interroge-t-il. 

 

 « L’Obs », de décembre janvier 2023 a publié un dossier de 56 pages intitulé « La folle histoire de 

l’empire russe, d’Ivan le Terrible à Vladimir Poutine » qui a passionné Laurence. Les grandes étapes 

historiques racontées par un journaliste ou un écrivain : Un numéro passionnant. 

 

Le monde d’hier de Stefan Zweig est présenté par Marie-Agnès. Récit autobiographique écrit en 

1941, en exil.  Il raconte sa jeunesse privilégiée, fin 19e - début du 20e, chamboulée par la guerre de 

14-18. Elle a beaucoup aimé la description de l’insouciance des populations en juin 1914. 

  

Jean Pierre nous évoque Le crépuscule de Shigezo de Sawako Ariyoshi. Connue au Japon pour ses 

livres sur la condition féminine, elle nous raconte ici la fin de la vie de Shigezo. Les difficultés 

d’accompagnement dans un Japon productiviste. Une question toujours actuelle. 

 

Le club littéraire des amateurs d’épluchures de patates, roman épistolaire de Marie-Anne Shaffer et 

Annie Barrow a beaucoup plu à Solange. Le titre est celui d’un réseau de résistance à l’occupation 

allemande en 1940 et les péripéties de la guerre dans l’île de Guernesey.  

 

Frédérique fait part de Le dernier des Camondo de Pierre Assouline, le parcours de cette riche famille 

relatée dans notre bulletin N° 51, et aussi de Lettre à Delacroix de Tahar Ben Jelloun hommage au 

peintre inspiré de son voyage au Maroc en 1832, deux très beaux livres. 

 

Article 353 du code pénal de Tanguy Viel a plu à Philippe. Ce livre a tout d’une tragédie : unité 

d’action, unité de lieu, unité de temps. Un homme vient d’en assassiner un autre. C’est un monologue 

devant le juge d’instruction qui doit se forger son intime conviction.  

 

Léone a palpité avec L'Irlandaise de Cathy Cash Spellman. Un roman d'amour en Irlande durant la 

révolution (1900-1920). Une très belle histoire : un mariage organisé, un désir de liberté, une 

rencontre avec un marin et poète. Cette dernière bouleversera la vie de l’héroïne.  

 

Café littéraire du 22 mars 2023 
 

Ce café littéraire initialement prévu le 8 mars a été reporté. Les lecteurs ont fait le choix de proposer  
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des livres mettant en avant des vies de femmes pour célébrer cette journée internationale des droits  

des femmes. Qu’ils en soient remerciés. La rédaction. 

 

Laurence présente Toutes Afghanes un ouvrage collectif avec des auteurs de renom.  Le retour des 

talibans les ont transformées en biens meubles, ventres, fantômes sans parole ni droit. Ces femmes 

supplient le monde de ne pas les oublier. Les droits sont reversés à l’ONG « Afghanistan libre ». 

 

Jacques met en avant Olympe de Gouges et les droits de la femme de Sophie Mousset. Elle formule 

en 1791 une ‘Déclaration des Droits de la Femme’, pose le principe de l’égalité des sexes et remet en 

question le droit patriarcal. Pour s’être opposée à Robespierre et être restée fidèle à son idéal (une 

monarchie constitutionnelle), elle sera guillotinée en 1793.  

 

Prodigieuses créatures de Tracy Chevalier a été dévoré par Jean-Pierre. Ce roman retrace la vie de 

Mary Anning, chercheuse de fossiles au début du 19ème siècle. Paléontologue autodidacte, femme, 

pauvre, elle remettait en cause la croyance en un monde créé immuable. A découvrir ! 

 

Solange parle de La Sultane de Catherine Clément. C’est un roman dans l’ancienne Byzance sur une 

femme : Hürrem connue sous le nom de Roxelane, et sa relation avec Soliman le Magnifique. Intrigue, 

passion, secrets d’état, assassinat émaillent ce beau récit. 

 

Madame S. de Sylvie Lausberg. Frédérique nous dévoile la vie de Marguerite Steinhel, sulfureuse 

maitresse de Félix Faure, président de la république, qui meurt dans ses bras. On apprend ses amours, 

ses drames. Sa mort en 1954 emporte ses secrets. Palpitant.  

 

Geneviève de Gaulle-Anthonioz : l’autre de Gaulle de Frédérique Néau-Dufour a été lu par Michèle. 

Une biographie où l’on apprend les difficultés de sa jeunesse. La lecture de Mein Kampf à 13 ans la 

conduit sur la voie de la résistance et à lutter aussi contre la misère avec ATD Quart monde.  

 

Léone évoque Anne de Bretagne, Duchesse et Reine de France de Claire L'Hoër, Anne de Bretagne 

née en 1477. En Bretagne la loi salique ne s'applique pas. Son père la choisit pour lui succéder. Elle 

a éclipsé ses deux maris, les rois Charles VIII et Louis XII. Comment ? A lire ! 

 

Rien n’est noir de Claire Berest a plu à Marie-Chantal. L’auteur nous fait ressentir le mal être de 

Frieda Kahlo mais aussi ses joies, sa volonté de vivre, sa peinture et son histoire d’amour avec Diego 

Rivera ! Marie-Chantal rappelle l’exposition Frieda Kahlo à Galliera à Paris.  

 

Gisèle a aimé Lou, histoire d’une femme libre de Françoise Giroud. C’est la vie de Lou Andreas-

Salomé. Sa famille juive, convertie au protestantisme, erre en Europe. Elle a séduit Nietzche, Rilke 

et d’autres. Femme libre elle écrit. Sous l’égide de Freud, elle devient psychanalyste et disparait en 

1937 à 76 ans.  

Rappelons que le café littéraire est animé par notre amie Frédérique Granier. Merci à elle.  
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L’espace dédié aux utiLisateurs aB
Pour accompagner ses utilisateurs, AB propose un 

Espace A(ssistance) B(outique), sur lequel on y trouve :

Cet espace est un véritable portail d’accès aux services AB. 

N’hésitez pas à le consulter ou à vous inscrire !

www.advanced-bionics.fr

Contacts directs - téléphone/mail
Informations techniques & pratiques
Vidéothèque & guides d’utilisation

Évènement & Ateliers en ligne
Outils de rééducation en ligne

La Vidéothèque Utilisateurs AB a été développée pour aider à 
manipuler, entretenir et mieux connaître les processeurs AB.



LE TEST 

Lors de l’assemblée générale, nous avons bénéficié d’un test auquel Mme Bergheaud, 

orthophoniste, a eu la bonne idée de nous soumettre. Pour ceux qui n’y étaient pas, je précise : une 

diapo s’affiche et elle nous donne à entendre des œuvres de façon à ce que nous identifions le titre 

et l’instrument. Heureusement, ça s’arrêtait là ! Elle précise qu’elle a mélangé chansons populaires 

et morceaux classiques. La salle se concentre. Pan, ça commence : tzin, tsoin tsoin, 10 secondes 

plus tard elle se retourne vers nous et nous interroge. Pas de réaction, alors elle s’acharne, vlan, un 

nouveau morceau. Ouing oing oing… Alors ? La salle est perplexe. Bon encore un : nanana… 

nanana. La salle est figée. Un dernier ? Cling cling cloung… Un hurluberlu lance : la Marseillaise. 

Bravo pour le patriotisme, mais voici les réponses : elle appuie sur un bouton et apparait Ray 

Ventura, J’aime les bananes parce qu’il…Puis, Maurice Chevalier, Ma pomme, ensuite, Masteroff, 

Cabaret le chant de l’ananas et enfin, Éric Satie Morceaux en forme de poire. Tout le monde est 

éberlué. Elle nous rassure, c’était très difficile. Elle nous conseille des tas de trucs pour comprendre. 

Alors, le soir, j’ai branché mon CD à fond la caisse et j’ai écouté de Bourvil Salade de fruits, jolie, 

jolie. C’était rafraichissant !  

LE CONCERT 

Peu après l’assemblée générale, l’Anic pour prolonger la question musicale a rencontré un chef 

d’orchestre prêt à nous aider. Avec son accord on lance les invitations, même l’hôpital en est. Un 

concert de l’orchestre philatélique de Paris, c’est un évènement ! Le programme : la symphonie des 

Mille de Gustav Mahler. Avec cette symphonie on est sûr qu’il y aura du monde. La modestie 

légendaire du chef d’orchestre m’interdit de le nommer ici, mais tous les lecteurs le reconnaîtront, 

grosse tignasse blanche entre Beethoven et le savant fou de Voyage vers le futur, un port altier, un 

regard… Il est d’une grande empathie vis à vis des implantés. 

On s’installe. Des centaines de musiciens et chanteurs débarquent. D’un geste de la baguette, le 

chef requiert l’attention de tous. En voix off, une annonce est faite pour souligner les efforts des 

artistes et du chef qui se mettent à la disposition de la population sourde pour ce morceau magistral ! 

Le chef, qui avait promis une adaptation pour nous, se concentre, et lance la baguette en direction 

des chœurs pour le Veni et le Creator spiritus. Or, pas un son n’est émis. Stupéfaits, nous sommes 

dans un silence absolu. Les chanteurs ouvrent la bouche, tels des poissons dans leur bocal, mais 

rien n’en sort. Soudain, le chef lance les instruments, cordes, cuivres, piano tout le monde fait 

semblant de jouer, pas une note n’est audible. Le chef s’échevelle, fait des moulinets, une 

chorégraphie silencieuse. Les adhérents tripotent avec anxiété leur implant, boucle magnétique… 

Cela fait maintenant un bout de temps que dans le silence nous assistons à l’œuvre majeure. 

Soudain, du fin fond de l’amphithéâtre, tout en haut, perdue dans la pénombre, un petit cling se fait 

entendre. Grace aux séances d’orthophonie je reconnais immédiatement le triangle, dans le 

programme qui ressemble au bottin mondain, à la page 349, je trouve le nom de la percussionniste : 

Mlle Yzo. Le chef est blême mais imperturbable. L’œuvre continue de développer ses mélopées 

silencieuses. Soudain, un nouveau cling. N’y tenant plus le chef lance sa baguette au sol, fou de 

colère, se tourne vers elle et interrompt le concert : Mlle Izo qu’avez-vous fait ? éructe-t-il.  Yzo, 

une jeune percussionniste indomptable, du fond de l’amphi lance d’une voix toute fluette : Maître, 

pardon, mais je dois jouer deux fois un cling sur une heure 20 de symphonie, je n’ai pas pu 

m’empêcher de remplir mon contrat ! Disant cela, tous nous pensons qu’Izo scelle son destin ! 

–Je suis coincée entre 3 cymbales, 3 timbales, une grosse caisse et aussi un tam-tam, j’en peux plus, 

j’ai décidé de me faire entendre, et puisque ce sont des auditeurs sourds, je me lâche ! 

 

Philippe Pivion 
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INFORMATIONS PRATIQUES 
 

 ANIC - ASSOCIATION NATIONALE DES IMPLANTÉS COCHLÉAIRES 
Siège Social : Hôpital Rothschild, 5, rue Santerre - 75012 PARIS 

Adresse Postale : ANIC, 21 Rue Ronsard – 91470 Limours 

E-mail : anic.association@orange.fr  

Site internet : www.association-anic.fr 

Les permanences ANIC dédiées aux candidats à l’implant, aux personnes implantées et à leur 

entourage se tiennent à l’Hôpital Rothschild le mardi de 11h00 à 14h00 (sauf jours fériés et 

juillet/août) dans le bureau de la MIS situé dans le hall d’accueil de l’Hôpital. 

Les rencontres amicales de discussion avec l’ANIC sont ouvertes à tous et se tiennent à l’IFIC 
le premier mardi de chaque mois de 14h00 à 17h00. 
 

 IFIC - Institut Francilien d’Implantation Cochléaire (partenaire)  
Hôpital Rothschild, Pavillon La Deauvillaise - 5, rue Santerre - 75012 PARIS 

E-mail : ific@wanadoo.fr 

Tél. : 01.53.24.24.40  

Bureaux ouverts du mardi au jeudi de 9h30 à 12h30 et de 14h00 à 17h00, le vendredi de 9h30 à 16h30 

sans interruption. Fermé le lundi. 

Site internet : www.implant-ific.org 

 

 BUCODES SURDIFRANCE  
BUreau de COordination des Associations des DEvenus-Sourds et Malentendants, Fédération à laquelle 

ANIC est affiliée. 

15, Passage Ramey - 75018 Paris 

Tél. : 09 72 45 69 85  

E-mail : contact@surdifrance.org 

Site internet : https://surdifrance.org  

 

 Pour les consultations ORL : surdité, acouphènes, vertiges, bilan annuel des implantés 

Prendre rendez-vous avec le CRIC - Centre de Réglage des Implants Cochléaires : 

Tél. 01.40.19.36.61 ou de préférence par mail à : secretariat.cric.rth@aphp.fr 

Site internet : http://orl-rothschild.aphp.fr 

 

 BBLC ASSURANCES (partenaire)  
BP 187, 83 Boulevard Camille Blanc - 34202 SÈTE CEDEX 

E-mail : info@bblc.fr 

Important : le tarif préférentiel de cette assurance de groupe est exclusivement réservé aux adhérents 

ANIC à jour de leur cotisation annuelle. Pour tout dommage concernant votre ou vos processeurs, vous 

devez adresser votre déclaration écrite à l’agence dans les 5 jours suivant l’accident, par courrier postal, 

fax ou courrier électronique (si la signature est possible). 

 

 

Les fabricants de nos implants 
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